



**AJUNTAMENT
DE VALÈNCIA**

CEMAS

World
Sustainable
Urban Food
Centre of València



II CONGRESO INTERNACIONAL DEL TRIBUNAL DE LAS AGUAS

- Un modelo milenario de gestión sostenible del agua -

Fecha: Miércoles y jueves **6 y 7 de Noviembre** de 2024

Lugar de celebración: **Palau de l'Exposició** ([Carrer de Galícia, 3, El Pla del Real, 46010 València](#))

Centro de Interpretación del **Tribunal De Las Aguas** ([Plaza de la Virgen, 1, 46001 València](#))

Coorganizadores:

- Tribunal de las Aguas de València
- Centro Mundial de València para la Alimentación Urbana Sostenible (CEMAS)

Contexto:

Para avanzar hacia una mayor sostenibilidad y fortalecer los sistemas alimentarios, es necesario un justo reconocimiento a la entidad jurídica en activo más antigua del mundo: [El Tribunal de las Aguas de València](#). Esta institución existe desde hace más de mil años, y aunque no se han podido documentar sus orígenes exactos, se conoce que el Tribunal de las Aguas data de los tiempos de Al-Andalus, e incluso muy probablemente, de la época del Califato de Córdoba en el siglo X.

La ciudad de València, rodeada por La Huerta, un paisaje verde de producción agrícola basado en verduras, legumbres, hortalizas y frutas, ha contado desde hace siglos con esta institución fundamental que ha velado por la correcta gestión del agua y por la mediación en la resolución de conflictos, y que ofrece valiosas lecciones para abordar los retos actuales y construir un futuro más sostenible.

El Tribunal de las Aguas está constituido por los síndicos de las ocho acequias madre que toman agua del río Turia a través de sus azudes, y es presidido por un síndico-presidente elegido de entre ellos.



Los rasgos más característicos de esta institución, y que además son las mayores ambiciones doctrinales en el campo del derecho procesal de todos los países son:

- **La concentración:** los miembros del tribunal tienen a su disposición todo lo necesario para resolver el caso y poder dictar sentencia en ese momento, sin que haya que aplazar ningún juicio. Está el Guarda o labrador perjudicado y está el acusado, ambos pueden exponer su caso y aportar pruebas y testigos. Todo se resuelve en esa sesión.
- **La oralidad:** todo el juicio es oral, desde la denuncia, que presenta el Guarda o el denunciante, hasta la sentencia, también oral, pasando por la indagatoria, aclarando, explicando o justificando los hechos con la intervención del Presidente y síndicos que interrogan verbalmente a las partes.
- **La rapidez:** Reunido una vez por semana todos los jueves, trata las infracciones cometidas desde el jueves anterior, además, los asuntos sólo pueden demorarse hasta 21 días como máximo. Esta es una de las características más importantes de este tribunal.
- **La economía:** Los juicios no ocasionan gasto alguno de tipo procesal, los Síndicos no perciben sueldo ni dieta alguna, ya que el juzgar es una de sus obligaciones como síndicos de las acequias.

Debido a todos estos rasgos, el Tribunal de las Aguas de València se erige como un modelo de referencia a nivel internacional.

El Tribunal de las Aguas de la Vega de València fue declarado [Patrimonio Inmaterial de la Humanidad en el año 2009](#). Esto consiste en una distinción internacional que concede la UNESCO para proteger el patrimonio cultural oral o no material, cuya existencia es preciso conservar por su importancia. Este reconocimiento destaca el valor histórico y jurídico de esta institución, así como su valor etnológico y patrimonial. Este año 2024 es el 15º aniversario desde que el Tribunal fue declarado Patrimonio Inmaterial de la Humanidad.

Además, el 16 de octubre de 2023 el Tribunal de las Aguas de la Vega de València fue reconocido en Roma por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) como [Héroe de la Alimentación](#), por la gran labor que desempeña salvaguardando uno de los recursos más valiosos de la Tierra: El agua.

Por otro lado, cabe destacar que en el año 2019 la FAO declaró el Regadío histórico de l'Horta de València Sistema Importante del Patrimonio Agrícola Mundial (SIPAM), siendo el Tribunal de las Aguas un actor clave en el mantenimiento de este sistema. Este año 2024 se cumple el 5º aniversario desde que el regadío histórico de l' Horta de València se declaró SIPAM.



AJUNTAMENT
DE VALÈNCIA

CEMAS

World
Sustainable
Urban Food
Centre of Valencia



Sin duda estamos ante una institución que, además de garantizar la distribución justa y equitativa del agua, un recurso vital para la agricultura, también fomenta la armonía y la resolución pacífica de conflictos entre los agricultores. Su sabiduría ancestral y su profundo arraigo en la comunidad lo convierten en un pilar fundamental para la preservación de la huerta valenciana y el bienestar de sus habitantes.

El Tribunal de las Aguas de València se erige como un símbolo de identidad cultural y un legado invaluable para las generaciones venideras. Su historia nos recuerda la importancia de la cooperación, el respeto por los recursos naturales y la búsqueda del bien común para construir un futuro sostenible y próspero.

El pasado año 2023 se celebró en el Aula Magna de la Universitat de València el [I Congreso Internacional del Tribunal de las Aguas](#).

Este año, València tiene el honor de ser la [Capital Verde Europea 2024](#). Un reconocimiento de la Comisión Europea que pone en valor el trabajo que se ha venido realizando durante las últimas décadas para que la ciudad fuese avanzando hacia políticas públicas verdes. València ha sido la primera ciudad del Mediterráneo en conseguir este galardón, que implica un reconocimiento a todo el trabajo realizado, pero también es una palanca de cambio para la ciudad, para seguir trabajando en ser una de las capitales de referencia en materia de sostenibilidad de toda Europa.

Es por ello que este año 2024 resulta imprescindible celebrar el Congreso Internacional del Tribunal de las Aguas de València, teniendo en cuenta el gran valor de esta institución, y conmemorar así el papel tan importante que el Tribunal desempeña a la hora de seguir trabajando por avanzar hacia una mayor sostenibilidad en la ciudad y hacia un fortalecimiento de los sistemas alimentarios.

